

Dimanche 8 juin 2025

Pentecôte

Couleur liturgique : rouge

Pour télécharger un pdf de cette page, passez par la fonction [Imprimer] ci-dessus (mode d'emploi ici).

RESSOURCES

Mettre en œuvre la liturgie

Points forts

- **Décor :** Nous voici au dernier jour du temps pascal, mais ce dimanche sera suivi de trois autres dimanches festifs. Le cierge pascal sera enlevé du chœur – après la célébration – les décorations évoquant la Résurrection seront supprimées. On entretiendra toutefois de beaux arrangements floraux pour les dimanches à venir. Aujourd’hui, des cierges ou d’autres photophores plus importants pourront symboliser les flammes se répandant sur les Apôtres.
- **La séquence :** Aujourd’hui, comme à Pâques et à la fête du Saint-Sacrement, une séquence est prévue après la 2^e lecture. Celle de la Pentecôte est la plus connue et comporte de nombreuses mises en œuvre. On aura soin de veiller à un bel enchaînement rituel, puisque le chant de la séquence bouscule le déroulement habituel de la liturgie de la Parole. Les rites de l’évangile – alléluia, procession, encens – lui feront suite, sans précipitation.
- **L’Esprit Saint dans l’Église :** Grâce au charisme des communautés nouvelles – qui vivent aujourd’hui à Rome leur Jubilé – dont celle de l’Emmanuel, le répertoire des chants à l’Esprit Saint s’est considérablement développé depuis quelques dizaines d’années. Qu’il s’agisse de chants méditatifs ou de louange joyeuse, l’Esprit Saint occupe aujourd’hui une

place importante dans la liturgie. Cela permet de vivre plus en profondeur la fête de ce dimanche, ainsi que celle de la Très Sainte Trinité dimanche prochain.

Mots clés

- **Chacun les entendait dans sa langue :** Nous le savons : la diversité des langues et des cultures oblige l'humanité à une attention accrue à l'autre, contrairement au rêve impossible de la tour de Babel. En ces temps où l'annonce de l'Évangile est un défi important pour l'Église, parler la langue de l'autre ne concerne pas seulement le langage verbal. Il s'agit plutôt d'annoncer l'Évangile selon la manière de vivre de mon interlocuteur, les intérêts de sa génération, ses convictions et ses questions.
- **Le Défenseur :** Jésus promet à ses Apôtres qu'il leur enverra « un autre Défenseur », quelquefois appelés « Paraclet », en traduction littérale du mot grec. Jusqu'à présent, et surtout pendant les quarante jours qu'il a passé avec eux après sa Résurrection, Jésus est demeuré présent auprès de ses Apôtres, leur donnant la force de résister aux agressions dont ils seraient victimes. L'Esprit Saint est la force qui vient du Père et du Fils, elle est destinée à nous permettre de vaincre le mal, de trouver une manière de ne pas être atteints par les critiques qui peuvent aller, dans certains lieux, jusqu'à la persécution.
- **L'Esprit Saint fait de nous des fils :** Une semaine avant la fête de la Très Sainte Trinité, saint Paul nous décrit le lien étroit qui unit Jésus à son Père, qu'il appelle « *Abba* », c'est-à-dire plutôt « papa » que « Père ». Et l'Esprit Saint atteste à notre esprit que nous sommes fils de Dieu. La relation de Jésus avec son Père, tout intime qu'elle soit, n'est pas exclusive. Grâce à l'Esprit Saint, nous devenons fils de Dieu, c'est-à-dire ses héritiers, appelés à entrer dans la vie à la suite du Christ, mort et ressuscité.

Dans les lectures du jour

Le récit de la Pentecôte par saint Luc est bien connu. Réunis dans la crainte de l'avenir, les Apôtres sont bousculés par la force de l'Esprit Saint et vont annoncer, à chacun dans sa langue, le royaume de Dieu. Saint Paul détaille la manière dont l'Esprit fait de nous des fils de Dieu et nous appelle à suivre et le Christ dans sa mort et sa résurrection. Jésus appelle à la confiance : l'Esprit Saint nous est donné et nous aidera à garder en nous sa parole et à en vivre chaque jour.

Première lecture | Actes 2, 1-11

« Chacun s'exprimait selon le don de l'Esprit. »

Comme évoqué plus haut dans la question concernant le fait de parler d'autres langues, on comprend ici que le même Esprit Saint va susciter des expressions différentes. Saint Paul, dans la première lettre aux Corinthiens (1 Co 12, première lecture de l'année A, qu'on peut lire aujourd'hui) soulignera cette diversité des dons du même Esprit. La force de l'Esprit ne gomme pas la diversité des personnalités bien différentes des Apôtres, mais leur donne une force nouvelle. Il en est de même pour chacun d'entre nous ; l'accueil de l'Esprit nous permet de témoigner de l'Évangile en faisant fructifier les talents qui sont les nôtres.

Psaume | 103

« **Tu renouvelles la face de la terre.** »

Le psaume 103 est une grande action de grâce (trente-cinq versets) pour l'œuvre de Dieu et la Création. Il invite l'homme à bénir le Seigneur et à reconnaître sa présence dans tous les éléments de la Création. Les versets retenus pour la liturgie de la Pentecôte appellent à rendre grâce au Seigneur pour le souffle toujours nouveau qu'il répand sur notre terre et en chacun de nos cœurs.

Deuxième lecture | Romains 8, 8-17

« **Vous avez reçu un Esprit qui fait de vous des fils.** »

Dans cet extrait de la lettre aux Romains, saint Paul oppose les agissements de la chair, qui nous conduisent au péché, au fait de se laisser conduire par l'Esprit, qui fait de nous des fils de Dieu et nous mène à la vie. Il ne s'agit pas simplement du « péché de chair », mais du fait de rester fermé sur soi et de vivre selon nos désirs. À l'inverse, l'accueil de l'Esprit nous rapproche étroitement du Père qui fait de nous ses enfants et ses héritiers.

Évangile | Jean 14, 15-16.23b-26

« **Le Défenseur, l'Esprit Saint que le Père enverra en mon nom, lui, vous enseignera tout.** »

Jésus invite ses Apôtres à « garder sa parole », c'est-à-dire à vivre chaque jour les enseignements qu'il leur a donnés. Pour qu'ils soient capables de mettre en œuvre cet appel au milieu des multiples sollicitations du monde, il promet d'envoyer l'Esprit Saint qui leur fera souvenir ce tout ce qu'il leur a dit. Aujourd'hui encore, pour chaque baptisé, l'Esprit Saint vient rendre vivants en nous les mots de Jésus et nous donne la force d'être les témoins de cette Parole vivante qu'est le Christ ressuscité.

Chant d'ouverture



Retrouvez nos suggestions dans le programme des chants.

CHANTS

Mot d'accueil

Frères et sœurs, cinquante jours après Pâques, nous voici rassemblés pour célébrer la fête de la Pentecôte, cet événement extraordinaire où l'Esprit Saint a fait irruption parmi les Apôtres et les a envoyés annoncer la bonne nouvelle du Royaume. La Pentecôte, c'est véritablement la naissance de l'Église que nous sommes, peuple de Dieu, corps du Christ, chargée d'annoncer l'amour de Dieu au monde de ce temps. L'Esprit Saint lui-même nous en donne l'énergie, si nous nous laissons conduire par lui sur des chemins quelquefois inattendus. Ouvrons nos cœurs à l'amour infini du Père qui nous comble de sa miséricorde.

Acte pénitentiel

Pendant le temps pascal, l'acte pénitentiel peut prendre la forme de l'aspersion. Le prêtre aura soin de prendre le temps d'aller vers tous les membres de l'assemblée. Un chant accompagnera cette démarche.



Retrouvez nos suggestions de chants pour l'aspersion dans le programme des chants.

CHANTS

3^e forme

Seigneur Jésus, tu es né de la Vierge Marie par la puissance de l'Esprit Saint, Seigneur, prends pitié. – *Seigneur, prends pitié.*

Ô Christ, tu as donné ta vie et ton Père t'as ressuscité par l'action de l'Esprit, ô Christ, prends pitié. – *Ô Christ, prends pitié.*

Seigneur, tu demeures avec ton Père et tu le pries de nous envoyer l'Esprit Saint, le Défenseur, Seigneur, prends pitié. – *Seigneur, prends pitié.*

Gloire à Dieu

Prière d'ouverture

Première lecture | Actes 2, 1-11

^ **Première lecture**

Ce récit est à lire de manière très vivante. On aura soin de bien prononcer le nom de chaque peuple énuméré.

Clé de lecture (Première lecture)

Des Juifs, que Luc estime venir « de toutes les nations sous le ciel », célèbrent, cinquante jours après la Pâque, la troisième et dernière fête de pèlerinage à Jérusalem, appelée fête des semaines ou de la récolte (Dt 16, 9-12 et Ex 23, 16). Au I^{er} siècle de notre ère, la fête était devenue celle du don de la Loi au Sinai. Les disciples de Jésus étaient réunis ce jour-là dans une maison a priori proche de l'esplanade du Temple. La maison est secouée par « un violent coup de vent » et ses occupants voient « des langues qu'on aurait dites de feu », qui se posent sur chacun d'eux. Ce vent et ces langues représentent l'Esprit qui habilite les Apôtres à parler à la foule multilingue et permet aux Douze d'être entendus. Cet Esprit inaugure la Nouvelle Alliance, inscrite dans les cœurs et non sur des tables de pierre.

T. : AELF ; M. : B. Delattre ; Éd. : ADF.

R Ô Seigneur, envoie ton Esprit qui renouvelle la face de la terre !

Bénis le Seigneur, ô mon âme ;
Seigneur mon Dieu, tu es si grand !
Quelle profusion dans tes œuvres, Seigneur !
La terre s'emplit de tes biens. **R**

Tu reprends leur souffle, ils expirent
et retournent à leur poussière.
Tu envoies ton souffle : ils sont créés ;
tu renouvèles la face de la terre. **R**

Gloire au Seigneur à tout jamais !
Que Dieu se réjouisse en ses œuvres !
Que mon poème lui soit agréable ;
moi, je me réjouis dans le Seigneur. **R**



Retrouvez la partition de la version harmonisée dans le livret de juin 2025
(Chantons en Église n° 216).

CHANTS

Clé de lecture (Psaume)

Le psaume contribue largement à la reconnaissance du rôle de l'Esprit : il est ce « souffle de Dieu » (Gn1,2), créateur, artisan du renouvellement de la face de la terre, inspirateur de la « profusion » des œuvres de Dieu et dispensateur des « biens » que Dieu offre généreusement à la terre. Le temps pascal se termine en ce jour, mais l'alléluia est encore de mise puisque l'auteur invite la communauté à se joindre à son long « poème » de trente-cinq versets, pour se réjouir « dans le Seigneur » et le glorifier. Pour ce faire, on n'oubliera pas de méditer sur l'admirable séquence qui suit la deuxième lecture.

Deuxième lecture | Romains 8, 8-17

^ Deuxième lecture

Ce texte est dense : une préparation soignée permettra de le rendre vivant et d'en souligner les passages essentiels.

Clé de lecture (Deuxième lecture)

Au-delà des dix références à l'Esprit en dix versets, le discours de Paul coule de source et nous gratifie d'une très riche théologie de l'Esprit, qui couvre une multitude d'aspects concrets de son œuvre. Selon lui, l'Esprit libère de « l'emprise de la chair » et il s'établit à demeure chez les croyants. Ce même Esprit « fait vivre » et c'est encore lui qui, de concert avec le Christ, leur donnera part à la résurrection des morts. L'Esprit de Dieu est un esprit libérateur, vainqueur de la peur et dispensateur de l'amour du Père, habilitant ainsi les croyants à crier : « *Abba!* », c'est-à-dire Père ! » Rendons, en ce jour, un vibrant hommage à l'Esprit Saint avec la séquence qui nous est proposée.

Acclamation de l'Évangile

Alléluia. Alléluia.

Viens, Esprit Saint ! Emplis le cœur de tes fidèles ! Allume en eux le feu de ton amour !

Alléluia.

Évangile | Jean 14, 15-16.23b-26

^ Évangile

Clé de lecture (Évangile)

À la différence de Paul, l'évangéliste Jean présente l'Esprit comme un « Défenseur » (ou « Consolateur », selon le mot grec « *Paraklètos* »). En fait, l'Esprit est un don commun du Père et du Fils, qui viennent habiter dans le cœur des croyants. L'Esprit a reçu mission d'enseigner toute chose et de garder précieusement les paroles que Jésus a prononcées au cours de son ministère public en Galilée, à Jérusalem, en Samarie, au désert et en territoire païen, entre autres Tyr et Sidon ainsi que les villes de la Décapole. L'Esprit accompagnera l'élan missionnaire des disciples, bien au-delà du territoire déjà couvert par Jésus dont le ministère n'avait duré que trois ans au maximum, en raison du sort que Pilate lui a accordé en le faisant crucifier.

Profession de foi

Si on ne chante pas le Symbole baptismal, on peut utiliser le Symbole de Nicée-Constantinople, en cette du 1700^e anniversaire du concile de Nicée.

Prière universelle

Nous célébrons aujourd'hui la venue de l'Esprit Saint que Jésus nous a promis. Que ce même Esprit vienne illuminer le cœur de celles et ceux qui se confient en lui.

R Mets en nous, Seigneur, le feu de ton Esprit.

– Notre Église est née le jour de la Pentecôte et s’efforce, depuis deux mille ans, de s’ouvrir aux dons de l’Esprit et de parler à chacun dans sa langue. Pour que le pape, les évêques et tout le peuple de Dieu ne cesse d’annoncer le royaume de Dieu, que vienne sur nous le feu de l’Esprit. **R**

– De nombreux peuples connaissent la souffrance et la violence. Pour que tous les habitants de notre monde, des plus petits jusqu’à ceux qui les gouvernent, découvrent que des chemins de justice et de paix sont possibles, que vienne sur eux le feu de l’Esprit. **R**

– Tout près de nous, des hommes, des femmes et des enfants connaissent la pauvreté, la maladie et le désespoir. Des associations et des mouvements sociaux vivent aujourd’hui leur jubilé et consacrent du temps et de l’énergie à donner à d’autres courage et espérance. Que vienne sur eux le feu de l’Esprit. **R**

– Nous avons été marqués de l’Esprit Saint au jour de notre baptême et de notre confirmation. Pour que le souffle de la Pentecôte ravive en nos cœurs le don de Dieu et fasse de nous des témoins joyeux de l’espérance qui nous habite, que vienne sur nous le feu de l’Esprit. **R**

Seigneur notre Dieu, tu nous envoies l’Esprit Saint pour nous aider à vivre la Parole de ton Fils Jésus. Que ce même Esprit brûle nos cœurs d’amour pour celles et ceux que nous venons de te confier dans la prière, par Jésus, le Christ, notre Seigneur. – Amen.

LITURGIE EUCHARISTIQUE

Préparation des dons

Prière eucharistique

La préface sera celle de la fête. La prière eucharistique IV sera particulièrement bienvenue, ainsi que la prière eucharistique III. Toutes les prières eucharistiques comportent un paragraphe spécifique à ce dimanche.

Notre Père

Saint Paul affirme que nous avons reçu un Esprit qui fait de nous des fils. C'est en lui que nous crions « *Abba !* », c'est-à-dire « Père ! ». Que cet Esprit tourne nos cœurs vers le Père alors que nous redisons ensemble ces mots par lequel le Christ fait de nous des héritiers de Dieu : - *Notre Père...*

Geste de paix

« Si quelqu'un m'aime, il gardera ma Parole », disait Jésus dans l'évangile. Que notre geste de paix soit le signe de demeurer ensemble dans l'amour du Père et du Fils, par le don de l'Esprit Saint.

Fraction du pain

Le rite de la fraction du pain sera accompli de manière paisible et visible après le geste de paix et accompagné par le chant de l'Agneau de Dieu qui lui donne tout son sens.



Retrouvez nos suggestions pour l'Agneau de Dieu dans le programme des chants.

CHANTS

Communion

Prière après la communion

RITES DE CONCLUSION

Annonces

On annoncera la fête de Marie, Mère de l'Église, célébrée demain, même s'il n'y a pas de célébration proche dans la paroisse.

Dans le cadre de l'année Jubilaire, « Pèlerins d'espérance », on annoncera le Jubilé des sportifs qui aura lieu dimanche prochain.

Bénédition solennelle

On chantera la bénédiction du Missel pour cette fête (n° 8, Esprit-Saint) :

Dieu, le Père des lumières, a voulu éclairer le cœur des disciples par l'effusion de l'Esprit Consolateur : qu'il vous donne la joie de sa bénédiction et vous accorde à jamais les dons de l'Esprit. - *Amen.*

Que le feu d'en haut venu sur les disciples consume avec puissance tout mal au fond de vos cœurs et les éclaire par l'effusion de sa lumière. - *Amen.*

L'Esprit rassemble les peuples de toutes langues pour proclamer une seule foi : qu'il vous donne de persévérer dans cette même foi et de passer ainsi de l'espérance à la claire vision. - *Amen.*

Et que la bénédiction de Dieu tout-puissant, le Père, et le Fils, et le Saint-Esprit, descende sur vous et y demeure toujours. - *Amen.*

Envoi

Allez porter l'Évangile du Seigneur. - *Nous rendons grâce à Dieu !*



Pour accompagner la sortie, retrouvez nos suggestions de chants dans le programme des chants.

CHANTS